

## 2 ANS APRÈS LE SÉISME

### Où en est-on ?

Rappelez-vous cette terrible actualité : Le **8 septembre 2023 à 23h, heure locale, un séisme de magnitude 6,8 a frappé le Maroc** avec un épicentre dans le Haut Atlas, situé à 71 km au sud-ouest de Marrakech, un centre économique majeur. Une réplique de magnitude 4,9 a eu lieu 19 minutes plus tard. Ce séisme meurtrier a fait 2 946 morts signalés par les autorités nationales et 5 674 blessés.

Des dégâts importants dans les habitations et les infrastructures essentielles à travers les zones touchées ont déclenché un besoin urgent d'abris pour les personnes affectées. L'état marocain a estimé que 59 674 maisons ont été détruites ou endommagées. Les routes endommagées, le risque continu de glissements de terrain et les grandes distances ont compliqué les efforts de sauvetage et d'aide. Les villages reculés, perchés dans les montagnes de l'Atlas près de l'épicentre, ont subi des dommages importants.



La première réponse d'aide est venue directement des marocains. Avec générosité, ils sont venus en grand nombre apporter à leurs concitoyens, vivres, couvertures et le nécessaire pour survivre.

En réponse à l'aide aux survivants, le gouvernement marocain a promis une aide directe de 30 000 dirhams par ménage (environ 2 735 euros) et jusqu'à 140 000 dirhams (environ 12 765 euros) pour chaque logement détruit et 80 000 dirhams pour son aménagement. Certaines victimes ont pu bénéficier de cette aide.

Dès l'annonce du séisme, Caritas Maroc est intervenue, après avoir mobilisé ses Caritas sœurs. Son action s'est inscrite en complémentarité avec les interventions étatiques et celles d'ONG.

L'équipe Caritas Maroc a travaillé par phase. **La première phase dite phase d'urgence** a permis des interventions pour distribuer des abris temporaires, des paniers d'alimentation, des kits d'hygiène et des lanternes pour s'éclairer. **Une réponse à des besoins urgents exprimés par les familles sinistrées.**



La **deuxième phase** plus organisée, avec une équipe projet, solide a été **une phase de relèvement. Caritas Maroc a choisi d'intervenir sur les zones et groupes les plus vulnérables.** Elle a donc élargi ses zones d'intervention dans les environs de l'épicentre du séisme dans la région d'Al Haouz. En effet, les dégâts constatés dans la province d'Al Haouz ont été majeurs en raison de l'étendue des destructions et de la dispersion des villages affectés, notamment ceux situés dans des zones difficilement accessibles en raison des routes endommagées et de l'absence de moyens de transport. Plusieurs réseaux d'eau détruits ont entraîné des difficultés pour certains villages d'accéder à l'eau potable avec un danger sanitaire pour leur population.



Caritas Maroc est aussi intervenue dans la province de Ouarzazate, en mettant en place des services dans les domaines de l'abri et de l'eau potable. Les activités mises en œuvre ont couvert plusieurs volets : **construction de réservoirs d'eau, forage et équipement de puits, installation de conduites polyéthylène et remise en fonctionnement de points d'accès.**

Elle a aussi soutenu certains projets dans la province de Taroudant.

**Ces travaux** dans ces trois provinces ont **concerné** 1657 familles, soit **7939 personnes**, réparties sur plus de 20 villages.



Dans cette deuxième phase, l'équipe de **Caritas Maroc a renforcé sa coordination avec les autorités locales.** Elle a impliqué les organisations de base en créant des espaces d'écoute et de dialogue avec les bénéficiaires. Ces retours terrain ont été très importants pour ajuster les propositions et **impliquer les bénéficiaires eux-mêmes dans ce travail de reconstruction et favoriser la parole des femmes et des jeunes.** De plus, cela a aidé la diffusion d'informations et faciliter le suivi des actions.



L'accès sécurisé au logement et à l'eau, l'amélioration des conditions sanitaires, la reprise de l'activité économique de certaines familles, et la réduction du stress chez les enfants grâce aux activités psychosociales sont des retombées concrètes pour les populations.

Le partenariat avec des structures comme Spect'Act ou le Club Atlas Taliouine a permis d'aborder avec les enfants et les jeunes, les traumatismes du séisme de manière innovante et adaptée. L'éclairage public a également contribué à renforcer le sentiment de sécurité dans certains douars.



Caritas Maroc a aidé la relance économique locale grâce au **soutien apporté à la création ou au développement de coopératives voulues par les femmes.** Ce modèle économique est intéressant dans ces milieux ruraux. Il permet aux femmes d'avoir des moyens de subsistance, de développer et transmettre aux plus jeunes, leurs savoirs faire variés (fabrique de tapis, couture, fromages, pâtisserie, confitures, huiles essentielles, ...) Certaines avaient déjà créé une coopérative mais avaient perdu leur local dans le tremblement de terre ; d'autres ont demandé à être soutenues dans une création de coopérative.



A ce jour, de nombreux survivants se trouvent toujours dans une situation précaire. Beaucoup vivent encore dans des abris temporaires, confrontés à des conditions de vie difficiles. Les efforts de reconstruction avancent lentement dans certains villages.



**Une troisième phase dite de développement durable** a commencé afin que Caritas Maroc puisse continuer la reconstruction nécessaire, aider au développement communautaire et pérenniser les bonnes pratiques qu'elle a acquises. Occasion aussi de renforcer les synergies institutionnelles qu'elle a commencé à développer.

Nous pouvons dire que les résultats et le retour que nous avons des bénéficiaires et du rapport externe sur les activités de Caritas Maroc, demandé par les bailleurs de fond de Caritas, confirment que notamment en matière d'abris construits ou aménagés, d'accès à l'eau potable, de relance de l'activité de plusieurs coopératives et de soutien psycho-social à travers des actions artistiques, sportives et éducatives, **l'équipe Caritas Maroc a permis une réponse humanitaire efficace et ancrée dans le territoire.** Elle a contribué à restaurer la dignité de milliers de personnes affectées par le séisme, tout en posant les jalons d'un relèvement durable. Elle a permis de relancer l'économie locale. **Et par cela, elle a mis en œuvre les valeurs de Caritas Maroc que sont la dignité de tous, la justice sociale, la solidarité, l'engagement et la responsabilité.**

*Bénédicte Bergeron*  
*Chargée de communication*

